



Importancia del agua en asentamientos

6029

El Chile indígena en libro de un investigador antofagastino

Una interesante información respecto de los pueblos indígenas que habitaron nuestro país y que se ubicaron geográficamente principalmente en las proximidades de las cuencas hidrográficas, contiene el libro "Etnogeografía" escrito por el académico de la Universidad de Antofagasta, Horacio Larrain Barros.

El libro de Larrain Barros —docente del Instituto de Investigaciones Antropológicas y master en Arqueología y Doctor en Antropología Social— contiene un profundo estudio histórico de los grupos étnicos que vivieron en Chile y que prácticamente han llegado a su extinción total.

Proporciona una completa visión geográfica de los lugares en donde se localizaron, recursos de que dispusieron y población que tuvieron, partiendo del análisis de crónicas de los primeros viajeros españoles que llegaron durante la conquista.

AGUA Y VIDA

Larrain señaló que aquellos pueblos que vivieron en el interior lograron hacerlo ya que tuvieron la "presencia de cuencas hidrográficas" que les proporcionaron agua en la cantidad necesaria para la subsistencia y para las actividades agrícolas. Los costeros, los menos numerosos, vivieron de los productos del mar y de pequeñas áreas de caza y rara vez penetraron al interior.

ZONAS ECOCULTURALES

La primera zona etnocultural incluye a si-

marás y atacameños, quienes habitaron desde la frontera con Perú hasta el extremo sur del Salar de Atacama (interior). La segunda zona es la de los changos costeros, que vivieron desde el límite peruano hasta la bahía de Tongoy y la tercera, la de los diaguitas, desde el despoblado de Atacama hasta la cuenca del río Limarí.

Posteriormente más al sur, se ubican grupos indiferenciados. Vivieron en las cuencas de Chaapa, Petorca y La Ligua. En la quinta zona de ubicaron los picunches septentrionales en la cuenca del Aconcagua hasta el Maipo; los picunches meridionales, cuencas de Cachapoal, Rapel, Mataquito, y Maule.

MAPUCHES Y HUILICHES

Lo que se ubicaban los mapuches y huiliches en la cuenca del Itata hasta río Bueno. Los cuncos desde el río Maullín hasta la isla grande de Chiloé, incluyendo islas adyacentes; chonos, alacalufes y yaganas, desde el archipiélago del Cabo de Chonos hasta Cabo de Hornos y por último, tehuelches y otas, desde el sur de Patagonia hasta Tierra del Fuego.

El libro también contiene información sobre los grupos sobrevivientes, aimarás, mapuches y unos pocos alacalufes. Los demás desaparecieron o se mestizaron.

El texto forma parte de la colección "Geografía de Chile", que incluirá 33 volúmenes y que está editando desde 1981 el Instituto Geográfico Militar. Se hacen gestiones para que este libro sea traído hasta nuestra ciudad.

61 *Museo, Antofagasta - Galerna, 11-XI-1987 p. 7.*

000158482

El Chile indígena en libro de un investigador antofagastino [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Chile indígena en libro de un investigador antofagastino [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)